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РОБОЧА ЗУСТРІЧ ГОЛОВИ АТОМПРОФСПІЛКИ

МІЖНАРОДНИЙ НАВЧАЛЬНИЙ СЕМІНАР

Наприкінці вересня
відбувся навчальний се-
мінар у Центрі ім. Віль-
гельма Гефеллера (м. Бед
Мюндер, Німеччина), ор-
ганізатором якого вис-
тупили IG BCE, Атом-
профспілка та Фонд
ім. Фрідріха Еберта. У
семінарі взяли активну
участь представники Схід-
ної об’єднаної організа-
ції профспілки. 

Українські профспілко-
ві лідери ознайомилися з
діяльністю найбільшої у
Німеччині профспілки (гір-
ників, працівників хімічної
промисловості та енерге-
тики, загалом 615 мільйо-
нів членів) та засадами її
роботи.

Так, у Німеччині, на від-
міну від України, профспіл-
ки представляють, як пра-
вило, лише певні професії
— об’єднуються за галузе-
вим принципом. Наприк-
лад, якщо механік працює
на хімічному підприємстві,
він входить до профспілки
хіміків. Якщо на металур-
гійному, відповідно, — до
профспілки металургів. У
конфліктних ситуаціях, а
вони часом виникають у
разі організації нового ви-
робництва, вирішення конф-
ліктів мають формат дис-
кусій, бо принцип роботи
німецьких профспілок, за-
значали лектори, — у ціло-
му «мирний». До того ж
зазвичай на одному під-
приємстві існує лише одна
профспілка.

Що спільного, як і в
Україні, німецькі профспіл-
ки презентують себе «по-
за політикою». Як відомо, з
1933 року у Німеччині
профспілки ділилися за
різною політичною спря-
мованістю і політичним
забарвленням: християн-
ські, комуністичні, соціал-
демократичні тощо. Але
після 1945 року профспіл-
ки Німеччини зробили для
себе висновок, що саме
політичний розкол робіт-
ничого руху полегшив при-

хід до влади націонал-
соціалістів. І тому, аби не
повторити прикрого до-
свіду фашизму, німецькі
профспілки прийняли рі-
шення не допустити роз-
поділу профспілок за полі-
тичними симпатіями. 

Проте, хоча профспіл-
ки у Німеччині офіційно
політиків чи парламента-
ріїв не підтримують, беруть
активну участь у політич-
ному процесі — «тематич-
но». Тобто опрацьовують
актуальну для робітничого
руху тему і докладають
максимум зусиль, аби ор-
ганізувати у суспільстві
відповідну дискусію. І та-
ким чином, через обгово-
рення в ЗМІ, представ-
ляють політичні інтереси
працівників.

На семінарі було до-
сить докладно та ілюстро-
вано розглянуто засади
діяльності на німецьких
підприємствах Виробни-
чих рад, взаємодію їх з
профспілками, обопільні їх-
ні права на підприємстві та
обов’язки. 

Частину лекцій було при-
свячено досвіду прива-
тизації та впливу цього
процесу на працівників.
Поінформовано про дії
профспілок під час об’єд-
нання Західної та Східної
Німеччини. Коли проф-
спілки своїм обов’язком
вбачали, передусім, забез-
печення вивільнених з під-
приємств НДР працівників

новим робочим місцем,
віднайдення альтернативи
звільненням, таких як ор-
ганізація нових підпри-
ємств тощо. Завдяки зу-
силлям профспілок було
значно пом’якшено кризо-
ву ситуацію. 

На навчальному семі-
нарі було розглянуто також
мистецтво тарифних пере-
говорів, яке полягає у тому,
аби задовольнити інтереси
усіх груп, представлених
на підприємстві, щоб ніхто
не залишився незадоволе-
ним. І дотепер німцям це
вдавалося.

Звичайно, обговорюва-
лися й виклики, що стоять
сьогодні перед профспіл-
ками. Найбільший — і це
загальна у світі тенденція
— невпинне зменшення
чисельності членів у проф-
спілках. Однак, зазначало-
ся на семінарі, у Німеччині
пов’язане воно не з тим,
що працівники виходять з
профспілок, «а з тим, що
ми не можемо компенсува-

ти чисельності тих членів,
людей, які вмирають». Вка-
зувалося також на пробле-
ми залучення до лав проф-
спілок молоді. А також, що
лише чверть серед членів
профспілок — це жінки,
хоча в IG BCE частка зайня-
тих на підприємствах жінок
набагато більша від чолові-
ків. Для зміни ситуації з
низьким членством жінок у
профспілках IG BCE реалі-
зує сьогодні відповідні про-
грами (про них буде поін-
формовано в наступних
публікаціях).

Серед напрямів робо-
ти німецьких профспілок —
усі питання, важливі для
суспільства у цілому. Проф-
спілки активно співробітни-
чають з ученими, соціолога-
ми з питань поліпшення
умов праці працівників, роз-
витку підприємств, збере-
ження екології, впроваджен-
ня на підприємствах новітніх
технологій тощо.

Прес-центр
Атомпрофспілки

Профспілки: німецький досвідПрофспілки: німецький досвід

9–10 жовтня Голова Атомпрофспілки
Валерій Матов зустрівся з керівництвом
Одеського національного політехнічно-
го університету (м. Одеса) з метою
поглиблення дружніх зв'язків з навчаль-
ним закладом, який сьогодні є головним
для атомників базовим вузом з підго-
товки кадрів для атомної енергетики та
промисловості України. Було обговоре-
но перспективи загальнопрофспілкової
співпраці і на рівні молодіжних організа-
цій вишу та інших організацій молоді
Атомпрофспілки.

Відбулася зустріч Голови Атомпроф-
спілки Валерія Матова з ректором ОНПУ,
доктором технічних наук, професором

Геннадієм Оборським, проректором з між-
народних зв'язків, кандидатом технічних
наук В'ячеславом Шобіком, директором
профільного Інституту — енергетики та
комп'ютерно-інтегрованих систем управ-
ління — науковим консультантом, докто-
ром технічних наук, професором Антоном
Мазуренком, а також — завідувачем ка-
федри «атомних електричних станцій»
Інституту, доктором технічних наук, профе-
сором В’ячеславом Дубковським. До речі,
кафедра атомних електростанцій цього
року відзначила своє 50-річчя, і, власне, з
будівництва й організації цієї кафедри і
розпочалася історія вітчизняної атомної
енергетики в нашій країні.

У рамках зустрічі, повідомив заступник
Голови Атомпрофспілки Павло Прудніков,
який також брав участь у ній, з керівництвом
Одеського національного політехнічного уні-
верситету було обговорено проведення
запланованого на вересень, але відкладено-
го на пізніший термін, з огляду на політичну та
економічну ситуацію в Україні, XI Форуму
Організації молоді Атомпрофспілки.

Передбачено проведення круглів столів
за участю керівництва ДП НАЕК «Енерго-
атом» спільно з керівництвом Атомпроф-
спілки та студентів ОНПУ, представників
центральної ради ОМ Атомпрофспілки з
обговорення перспектив розвитку атомно-
промислового комплексу, з адаптації молоді
на першому робочому місці, з інших питань і
проблем, які чигають на випускників під час їх
приходу на виробництво. У рамках Форуму

будуть організовані спортивні змагання між
збірними командами молодіжних організа-
цій Атомпрофспілки та ОНПУ, конкурс КВН
тощо.

Форум відбудеться на базі Одеського
національного політехнічного університету з
28 по 31 жовтня поточного року.

Довідково. Одеський національний полі-
технічний університет — найстаріший вищий
технічний навчальний заклад на півдні
України (засновано у вересні 1918 року). За
роки існування одеські політехніки зробили
значний внесок у розвиток української та сві-
тової науки і техніки, у підготовку фахівців для
народного господарства, зокрема атомної
галузі. Випускники університету плідно пра-
цюють у всіх регіонах України та у понад
дев’яносто зарубіжних державах.

Лілія СОКОЛОВА

Обговорено перспективи співпраці

ЗА ГІДНУ ПРАЦЮ І ДОБРОБУТ ЛЮДИНИ

НІ бідності в Україні!!!
Зупинити антисоціальну агресію!!!
STOP наступу на трудові права!!!
Реформи на користь людей, а не олігархів!!!
За гідну працю і справедливу зарплату!!!
Людина праці — найвища цінність країни!!!

З такими гаслами 15 жовтня профспілки України
пікетували Кабінет Міністрів України у рамках дій за
гідну працю та боротьби з бідністю.

Рішення про проведення публічних акцій було
прийнято 7 жовтня на Всеукраїнському форумі проф-
спілок «За гідну працю і добробут людини», а також
схвалено Резолюцію та Вимоги до Кабінету Міністрів
України.

(Детальніша інформація буде)

у єдності та солідарності
СИЛА ПРОФСПІЛОК

Фото Людмили ГАП’ЮК та Лілії СОКОЛОВОЇ
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ЯДЕРНІ І СОЦІАЛЬНО-ЕКОНОМІЧНІ АСПЕКТИ РОБІТ У ЗОНІ ВІДЧУЖЕННЯ

Чернобыльская атомная электростанция:Чернобыльская атомная электростанция:
поступь в нелегких современных условияхпоступь в нелегких современных условиях

(Окончание.
Начало в №41)

— Игорь Иванович, в атомпрофсоюз-
ной среде зоны отчуждения большое
возмущение вызвало ваше высказыва-
ние по местному телевещанию г. Сла-
вутич о «поглощении» предприятий зоны
отчуждения Чернобыльской АЭС»? (см.
«АУ» №32, 2014 г. — Прим. корр.).

— Чему нас учит Чернобыль, он учит нас
быть честными. Поэтому в рамках заданно-
го вопроса давайте ответим на очень про-
стой встречный вопрос. С 1986 года, после
того как в зоне отчуждения была организо-
вана работа вахтовым методом, прошло 28
лет. Все это время предприятия зоны отчуж-
дения ездят на работу вахтовым методом, а
коллектив Чернобыльской АЭС, обслуживая
самую сложную площадку, ездит на работу
со Славутича и возвращается обратно.
Вызывает большое удивление, зачем же
нам привозить сюда людей вахтами, содер-
жать общежития, гостиницы, организовы-
вать трехразовое питание, содержать мед-
санчасть в г. Чернобыль, если рядом на
более сложном, более важном, на более
ядерно и радиационно опасном объекте
вахтовый метод не организован. Как можно
это объяснить, в чем такая необходимость?
Но даже не в персонале дело, а в содержа-
нии всей инфраструктуры. Ведь в городе
Чер-нобыле есть только производственно-
отопительная котельная, а все остальное —
офисы. Вот смотрите, работников ЧАЭС,
офисных, это экономисты,  бухгалтера, пла-
новики, их всех мы вывели в Славутич. В
Чернобыль же такие специалисты вахтово
ездят, к примеру, из Киева. Почему бы их не
вывести в соседний г. Иванков, что за пре-
делами зоны отчуждения? Ведь под них в
Чернобыле создается вся инфраструктура,
о чем говорилось.

Наши трудовики, ОТиЗ, сделали оценку
графика организации работы в пункте захо-
ронения РАО «Буряковке» и на комплексе
«Вектор». Легко, в соответствии с КЗоТом,
люди могут приезжать сюда со Славутича на
работу и вечером уезжать. Но персонал
сюда ездит каждый день из Чернобыля и
обратно, это же дополнительные дозовые
нагрузки на людей.

Поэтому как только мы, профессионалы,
честно ответим на эти вопросы себе сами,
можно говорить о дальнейшем. Повторюсь,
что сегодня коллектив Чернобыльской АЭС в
10-километровой зоне отчуждения в состоя-
нии организовать и сделать работу в пол-
ном объеме. Нужен государственный подход,
не местечковость. Мудрость руководителя
заключается в том, чтобы организовать
работу так, чтобы никого не выбросить «за
борт», и пример ЧАЭС показывает, что мы

умеем снижать численность персонала без
социального напряжения.

— Игорь Иванович, как бы вы посту-
пили с работающими в зоне отчужде-
ния, которые, продолжая вашу мысль,
могут быть просто выброшены за «борт»
уже «вчера»?

— Давайте мы эту проблему будем
решать постепенно и плавно. Для начала,
как минимум, часть персонала, которая
непосредственно в прямой производствен-
ной деятельности обращения с РАО не заня-
та, давайте их переместим в г. Иванков, либо
в г. Славутич. В зависимости от того, кому и
где, как удобней. Зачем мы людей такого
профиля держим в зоне отчуждения, опять
же, бухгалтера, экономисты, трудовики.
Дальше. По мере того, как будет происхо-
дить ротация персонала, а она неизбежна,
то если эти офисы будут в Иванкове, сюда
постепенно, планово устроятся на работу
местные жители, а приезжие, что естествен-
но, уйдут по возрасту на пенсию.

Речь не идет о внезапном и абсолютном
сокращении, речь идет об оптимизации
затрат, связанных с поддержанием в 30-ки-
лометровой зоне защитных барьерных и
санитарных функций. Уже имеются новые
технологии, начиная от связи и кончая спо-
собами дезактивации. Другие организации
сегодня разнятся производственной дея-
тельностью и мы должны приводить ее в со-
ответствие. Нельзя жить со старым бага-
жом, нужны новые знания и современные
подходы к организации работы. Если кол-

лектив этого не понимает, нужно, чтобы
само руководство ему это донесло, и кол-
лектив сам эти изменения произвел. Либо
ему произведут их извне, и тогда это будет
жестоко и очень больно.

Поэтому я хочу предприятия зоны отчуж-
дения, за исключением «Чернобыльлеса» и
«Чернобыльводэксплуатации», на них не
претендую, они должны быть отдельно, а вот
все, что связано с обращением с РАО и
материалами, готов эти предприятия «втя-
нуть» в себя, дать им зарплату на уровне
станции, лучший социальный пакет, и орга-
низовать работу в соответствии с правила-
ми и стандартами ЧАЭС.

— Каких решений вы ждете, хотите от
вышестоящих органов власти, руково-
дителей государства?

— К сожалению, за все годы независи-
мости мы так и не сумели выстроить эффек-
тивную, сбалансированную систему власти.
Все управление государством находится в
ручном режиме и зависит от принятия
решения отдельными людьми. Вот яркий
пример, на котором можно увидеть глубину
той пропасти кризиса государственного
управления, которое требует изменения. 13
февраля прошлого года у нас случился
обвал на крыше машзала разрушенного
блока. Понятно, что финансирования для
этого не было предусмотрено никакого,
наоборот, требовалось дополнительное.
Самое удивительное, что через два дня
после этого обвала состоялось заседание
профильного комитета Верховной Рады
Украины. Его представители во главе с
председателем сюда приехали, ознакоми-
лись с реализацией международных про-
ектов, снятием ЧАЭС с эксплуатации и при-
няли на этом заседании обращение к
Кабинету Министров с расписанием меро-
приятий, которые необходимо было выпол-
нить. Перед 26 апреля, когда стало понятно,
что Президент Украины посетит ЧАЭС, сюда
поехали все, начиная от «социального»
министра, которая провела совещание,
дала необходимые протокольные поруче-
ния и поставила их на контроль. Потом при-
был профильный вице-премьер, сделал то
же самое. 26 апреля приезжает Президент
Украины, мы подготовили ему перечень
критических вопросов.

Президент в моем присутствии главе
своей администрации дает соответствую-
щие поручения. После этого в мае мы гото-
вим Обращение к Премьер-министру Ук-
раины по решению тех же вопросов, в том
числе и по закрытию того же проема машза-
ла и обеспечению на эти цели финансиро-
вания. Глава правительства завизировал
это письмо и дает поручение в Минфин,
Минэкологии и т.д. Катастрофа заключается

в том, что ни одно из «высоких» поручений
не было выполнено вообще. Как человек,
всю жизнь отработавший на атомных стан-
циях, представить себе не могу, что я даю
распоряжения своим подчиненным и они их
не выполняют. Получается, страной у нас
управляет ни президент, ни премьер-ми-
нистр, ни министр, а маленький клерк, кото-
рый на визе Премьер-министра «Виділити»
пишет «…у рамках бюджетного фінансуван-
ня» и все… Поэтому мы и говорим о том, что
государство требует перезагрузки, оно
крайне неэффективно, оно не умеет при-
нимать решения и не способно их реали-
зовывать.

Перемены сейчас должны быть везде, и
люди должны их поддержать, и коллективы,
они все должны быть в реформах заинтере-
сованы и понимать их целесообразность.
Должны быть локомотивы перестройки,
люди, которые в каждом виде своей дея-
тельности могут тянуть на себя прогрессив-
ные изменения. К слову, НАЭК «Энергоатом»
можно корпоратизировать, реформиро-
вать, но не за счет людей, такой грех на
душу брать нельзя. Мы должны помнить и о
том, что фактически все атомные электро-
станции — это, прежде всего, градообра-
зующие предприятия, это инфраструктура
атомных городков, это учителя, врачи… Мы
что, хотим весь город «просадить»? А как
потом там жить, там просто бандиты начнут
по ночам бродить. Выбрасыванием людей
на улицу, даже при условии, что вы подни-
маете там рентабельность предприятия, вы

себе создаете социальную среду, в которой
жить будет невозможно. Если вы не можете
провести реорганизацию, в результате
которой люди не пострадают, значит, вас
зря назначили руководителем, который
должен смотреть вперед, на опережение.

Когда я принял Чернобыльскую АЭС, на
ней работало около 4000 человек. Сейчас —
2626 людей. Вы когда-нибудь слышали об
акциях протеста, недовольствах, жалобах…
Это и называется умением проводить
реформы таким образом, чтобы они были
направлены для людей, а не наоборот. Мы
снизили численность персонала, при этом
никаких социальных потрясений ни в городе
Славутиче, ни в трудовом коллективе. Но
для этого нужна совместная работа проф-
союзного актива, администрации и самого
коллектива, который должен понимать, что
изменения неизбежны.

— Игорь Иванович, какие сегодня, на
ваш взгляд, есть злободневные вопро-
сы, которые требуют совместных уси-
лий и администрации, и профсоюзного
актива по их решению?

— Я искренне рад, что за эти два с
небольшим года, когда коллектив ЧАЭС
избрал новый состав профкома, где пред-
седателем Максим Иванович Орлов, мы, на-
конец, получили боевую единицу, которая
реагирует порой даже быстрее, чем адми-
нистрация. К примеру, на недавнее заявле-
ние перед журналистами министра эколо-
гии Мохника Андрея Владимировича, что,
дескать, эффективного вывода из эксплуа-
тации ЧАЭС можно добиться, если провести
там значительное сокращение работающих
(см. «АУ» №35. — Прим. ред.). Я был при-
ятно удивлен, когда Максим Иванович и
профкомовцы с разгона, так сказать, ста-
ли поднимать соответствующие вопросы,
когда делаются такие недопустимые за-
явления для коллектива… Мне очень при-
ятно, что сегодня в таких случаях не одна
администрация станции борется. Действи-
тельно, мы с вами в принципе сталкиваемся
с катастрофической некомпетентностью тех
людей, которые высказывают подобные
мысли. И я с большим удовлетворением
вижу, как профсоюзный комитет и ЦК
Атомпрофсоюза Украины позволяют такие
вещи своевременно останавливать и гово-
рить тише, тише, товарищи, давайте-ка
будем более взвешенными и сбалансиро-
ванными в своих решениях. Сегодня очень
остро стоит проблема компенсации затрат
Пенсионному фонду на выплату льготных
пенсий, сейчас это уже 85 млн. грн., до
конца года будет больше 100 млн. грн. Таких
средств у нас нет. Очень надеюсь, что этот
вопрос вместе с общественностью города
Славутича, совместно с ЦК Атомпрофсоюза
все-таки удастся решить.

Хотелось бы, чтобы мы добились и того,
чтобы Премьер-министр Украины Яценюк
А.П. посетил промплощадку Чернобыльской
АЭС и воочию увидел, что коллектив ведет
достойную работу по реализации междуна-
родных проектов и снятию ЧАЭС с эксплуа-
тации.

Конечно, у нас есть недостатки, но
системных злоупотреблений, нарушений
финансовой дисциплины, бюджетного зако-
нодательства нет. Более того, когда мы эти
недостатки выявляем сами у себя, мы с
ними боремся нещадно. У нас недавно
выявлены были областной фининспекцией
недочеты, в том числе, связанные с закуп-
ками. 17 выговоров объявлено, полностью
расформирован отдел закупок, начальник
цеха и два его заместителя уволены со
станции. заместитель главного инженера
переведен на другую работу. И профком
вынужден был с этим соглашаться объ-
ективно. Поэтому мы такие производствен-

ные отношения культивируем и формируем,
чтобы людям смотреть спокойно в глаза.

— Честно говоря, но у вас были конф-
ликтные ситуации с профсоюзом?

— Скажу вам, что Игорь Иванович в 40
лет, и сейчас когда 50, это два разных чело-
века. Жизненная мудрость приходит, когда
мы созреваем как руководители, когда
начинаем понимать и сознавать огромную
ответственнось перед людьми. За то, что ты
принимаешь решения и какие последствия
у тебя потом возникают. Поэтому, когда
были раньше эти конфликты, надо быть
честным, они были, я еще, наверное, став
руководителем, не созрел как личность для
этого. Теперь я кардинально пересмотрел
свои отношения с атомным профсоюзом.
Потому что профсоюз — это, действитель-
но, единственная, движущая защитная си-
ла, говорю не лукавя, под знаменем которой
люди должны объединяться. Потому что мы
вступаем в жесточайшую фазу капитализ-
ма. Капиталист, чтобы он ни говорил, каким
бы он красивым ни хотел казаться, но у него
главная задача — платить нам меньше, а
работать мы должны больше. Другого ва-
рианта нет, этот строй можно называть
шведским, японским социализмом, каким
угодно. Возьмем преуспевающую страну
Японию, отпуск у работника там 12 дней, а
как достижение — 14 дней. Японец уходит
утром на работу, остается и после работы, а
ночью думает, как бы эту работу не поте-
рять. Поэтому только профсоюз позволят
удерживать разумный баланс социального
партнерства. Потому что реально мы можем
достать трудящихся, людей бесконечной
несправедливостью. Поэтому активно под-
держиваю профсоюзное движение. Абсо-
лютно не верю в политические партии,
потому что каждая из них делается под
кого-то, под какие-то задачи. Все-таки
самое лучшее, что у нас осталось от социа-
лизма, — это трудовой человек. Вот когда
сегодня я иду на собрание в цех по эксплуа-
тации объекта «Укрытие», или в реакторный,
или в цех по обращению с отработавшим
ядерным топливом, то там сидят мужики,
перед которыми хвостом не повиляешь.
Они в ядерно опасный объект «Укрытие»
входят, им наши ужимки не нужны. Поэтому
либо ты там руководитель и человек, либо
ты жулик, вор, пустослов, болтун, либо дик-
татор. Тебе никто этого не простит, и кол-
лектив тебя отторгнет, он тебя не примет.
Вот я и говорю, что за очень многие годы
научился главному — не хитрить перед
людьми. Это чувство, понимаете, оно как
раз и выравнивает отношения между адми-
нистрацией и профсоюзом.

…В ходе разговора с генеральным
директором ГСП ЧАЭС, хотелось бы отме-
тить, что слово «коллектив» звучало рефре-
ном. За всю историю ликвидации послед-
ствий катастрофы Чернобыльская АЭС
переживала разные периоды. Сложнейшая
экономическая ситуация, в которой сегодня
очутилась Украина, общественно-политиче-
ское напряжение и военные действия на
востоке страны не повлияли на состояние
безопасности ЧАЭС, по графику сооружает-
ся новый безопасный конфайнмент. И каки-
ми бы ни были времена, трудовой коллектив
станции верен своим традициям — всегда
находить выход из создавшегося положе-
ния, сохранять сплоченность, отстаивать
рабочую честь и справедливость. Как и
прежде, ядром трудящихся атомной являет-
ся первичная профсоюзная организация.
Отрадно, что сейчас профком и админист-
рация станции ведут одну политику — защи-
щают права работающих, заботятся о нор-
мальной и своевременно выплаченной
заработной плате.

Беседовал Николай ВАРЧИН

От редакции: Естественно, как опытный уже руководитель, в расцвете сил, ума и
энергии, Игорь Иванович Грамоткин, также и амбициозен. Он хочет большего. Взгляды,
утверждения гендиректора ЧАЭС о реформациях, поиске эффективных путей хозяйство-
вания в зоне отчуждения в целом субъективны, несколько категоричны, но тем и ценны.
Редакция «Атомника України» приглашает читателей к дискуссии на эту тему, ее оппо-
нентов и приверженцев.
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ПІДТРИМУВАТИ УКРАЇНУ — ЦЕ ЗАХИЩАТИ СЕБЕЗВІТНА КОНФЕРЕНЦІЯ

Были здесь и желтоводцы, и
делегаты с Кировоградщины. В
работе конференции приняли учас-
тие главный инженер ГП «ВостГОК»
Виктор Пухальский, заместитель
председателя городской ветеран-
ской организации Владимир Юх-
ник, представители администра-
ции и профкомов подразделений.

В ветеранской организации
комбината насчитывается 4785
пенсионеров. В том числе ветера-
нов войны — 792, участников бое-
вых действий и приравненных к ним
— 57, тружеников тыла — 735, вои-
нов-интернационалистов — 27,
участников ликвидации послед-
ствий аварии на ЧАЭС — 77, ветера-
нов труда — 2066, инвалидов — 257,
одиноко проживающих — 404. В
течение года 219 ветеранов ушли из
жизни. Их память участники конфе-
ренции почтили минутой молчания.

«Наша ветеранская организа-
ция работает активно. Это и встре-
чи со школьниками, и экскурсии,
культурно-массовая и спортивная
работа, чествование участников
Великой Отечественной войны и
воинов-интернационалистов и др.
Активно проводится волонтерская
работа», — говорит председатель
ветеранской организации Леонид
Воронченко. В его докладе были
отмечены активные волонтеры:
Людмила Доронина, Надежда
Шрамко, Анатолий Савченко, Лю-
бовь Бычкова, Людмила Старинец,
Ольга Посохова, Светлана Бере-
зовская, Флора Тынчерова, Тамила
Филоненко, Анна Тищенко, Васи-
лий Акусок, Владимир Неплюй,
Василий Новиков, Василий Сурай,
Долина Карачевская, Любовь
Летюка.

Что же волнует наших ветера-
нов? Безусловно, вопросы соци-
альной защиты. Беспокоит рост
цен на продукты питания и меди-
каменты, увеличение тарифов на
коммунальные услуги при том же
уровне пенсий. Как отметил в

своем докладе Л. Воронченко,
«вопреки ст. 22 Конституции
Украины, Закон «О статусе вете-
ранов войны и гарантиях их соци-
альной защиты», как и Закон «О
социальной защите детей войны»
меняли в худшую сторону 19 раз, и
из 27 льгот выполняется всего 7».
Поэтому та помощь и поддержка,
которую ветераны получают от
комбината и профсоюза — очень
существенная. На оказание бла-
готворительной помощи нуждаю-
щимся инвалидам, малоимущим,
на мероприятия к праздникам и
памятным датам совместным
решением дирекции и профкома
на год выделены денежные сред-
ства в сумме 340 тыс. грн. Ко Дню
Победы по 300 грн. от совета
ветеранов получили фронтовики,
порядка 300 ветеранов-горняков
получили премии или материаль-
ную помощь ко Дню шахтера на
общую сумму свыше 25 тыс. грн.
За год 147 ветеранов получили
путевки в санатории и пансиона-
ты, а 148 оздоровились в профи-
лактории СМСЧ-9, многие отдох-
нули на базах отдыха.

В обсуждении докладов приня-
ли участие Борис Шумихин, Свет-
лана Бондарева, Евгений Бори-
сенков, Виталий Краснокуцкий,
Владимир Юхник и др. Рассказал о
текущих вопросах жизнедеятель-
ности предприятия Виктор Пу-
хальский, он также заверил собрав-
шихся, что все вопросы, замечания
и предложения, прозвучавшие на
конференции, не останутся без
внимания.

Участники конференции рабо-
ту совета организации ветеранов
ГП «ВостГОК» признали удовлетво-
рительной, утвердили отчет ре-
визионной комиссии, по итогам
конференции было принято соот-
ветствующее постановление.

Подготовила
Елена КУБАРЕВА,

фото автора

Что волнует ветеранов ВостГОКа?
У входа во Дворец культуры ВостГОКа тепло приветствовали

друг друга старые друзья-товарищи, ветераны всех подразделе-
ний комбината, которые собрались на отчетную конференцию.
Пришли нарядные, улыбающиеся, в приподнятом настроении —
ведь это один из хороших поводов для встречи и общения.

ПРОФСПІЛКИ ЗА ГІДНУ ПРАЦЮ І ДОБРОБУТ ЛЮДИНИ

ГІДНА ПРАЦЯ — ЦЕ СТАБІЛЬНА
ЗАЙНЯТІСТЬ НА ВИСОКОЕФЕКТИВНИХ

РОБОЧИХ МІСЦЯХ
Лише 10 млн. працівників мають постій-

ні робочі місця, за рахунок чого утримуєть-
ся 35 млн. населення. Рівень безробіття в
Україні, за офіційними даними, становить
9%, а фактично — у декілька разів вищий. Є
реальна загроза скорочення до 1 млн.
робочих місць. В умовах неповного робочо-
го часу працює 717,0 тис. осіб, або 7,9%
українських працівників. Це призводить до
занепаду вітчизняної економіки, зниження
заробітної плати та зростання бідності
населення.
ПРОФСПІЛКИ ПРОПОНУЮТЬ:

— прийняти та реалізувати Державну
програму сприяння легальній зайнятості
населення, збереженню, створенню і роз-
витку сучасних робочих місць у сфері вироб-
ництва вітчизняних товарів і послуг з метою
забезпечення зайнятості населення працез-
датного віку на рівні 70% відповідно до
середньоєвропейського рівня зайнятості; з
метою модернізації виробництва та впро-
вадження новітніх техніки і технологій забез-
печити, у тому числі при приватизації дер-
жавних підприємств, щорічне підвищення
рівня оновлення основних фондів підпри-
ємств не менш як на 10% від їх початкової
вартості, залучення інвестицій, підвищення
освітнього та кваліфікаційного рівня праців-
ників за рахунок роботодавців.

ГІДНА ПРАЦЯ —
ЦЕ ГІДНА ЗАРОБІТНА ПЛАТА

Мінімальна заробітна плата в Україні 7
грн. 30 коп., або 0,56 дол., за годину при
тому, що згідно з розрахунками ООН пого-
динна заробітна має становити не менше 3

доларів. Зараз базовий тарифний розряд
ЄТС на 366 грн., або на 30% менший за міні-
мальну заробітну плату. Середня погодинна
зарплата в країнах ЄС становить 23,7 євро,
а в Україні у серпні 2014 року — 1,22 євро за
годину. Наприклад, учителі в середньому на
рік отримують в Угорщині — 14,46 тис. дол.,
у Нідерландах — 57,87 тис. дол., а в Україні
— 2,5 тис. дол. Лікарі у Чехії — 32,4 тис. дол.,
у Фінляндії — 68 тис. дол. за рік, а в Україні
— 2,3 тис. дол. за рік.
ПРОФСПІЛКИ ПРОПОНУЮТЬ:

Передбачити в Стратегії-2020 прове-
дення реформи системи оплати праці, яка б
забезпечувала:

— частку оплати праці у валовому внут-
рішньому продукті України не нижче 60%;

— частку заробітної плати в операційних
витратах реалізованої продукції (робіт,
послуг) не нижче 30%;

— розмір мінімальної погодинної заробіт-
ної плати відповідно до рекомендацій ООН;

— збільшення заробітної плати з метою
досягнення її частки в структурі загальних
доходів населення 65%. Заборгованість з
виплати заробітної плати в Україні на 1
вересня 2014 року становила 1 424 млн. грн.
Причому 72% — на економічно активних під-
приємствах, а це 251 тис. осіб. У країнах ЄС
взагалі відсутня проблема заборгованості з
виплати заробітної плати.

З метою ліквідації зарплатних боргів
ПРОФСПІЛКИ ВИМАГАЮТЬ:

— законодавчо ввести економічну відпо-
відальність роботодавців у разі затримки
зарплати;

— створити гарантійну установу для
забезпечення виплат зарплат при банкрут-
стві підприємства.

ГІДНА ПРАЦЯ — ЦЕ ЛЕГАЛЬНІ
ТРУДОВІ ВІДНОСИНИ

Рівень «тіньової» економіки в Україні сут-
тєво перевищує аналогічний показник таких
європейських країн, як Угорщина (20,0%),
Чехія (19,0%), Словаччина (18,0%), Норвегія
(7,0%), Швеція (6,0%). В Україні майже 50%
заробітної плати знаходиться в «тіні», що
становить 200 млрд. грн. У неформальному
секторі економіки зайнято 4,8 млн. осіб, або
23,6%.

ПРОФСПІЛКИ ВИМАГАЮТЬ передба-
чити в Стратегії-2020 прийняття та реаліза-
цію відповідної Державної програми.

ГІДНА ПРАЦЯ —
ЦЕ БЕЗПЕЧНІ УМОВИ ПРАЦІ

Кожний четвертий український робітник
працює в умовах, які не відповідають сані-
тарно-гігієнічним нормам. Майже половина
працівників не мають засобів індивідуально-
го та колективного захисту від шкідливих
виробничих факторів. І як наслідок — щоро-
ку отримують професійні захворювання
близько 7 тис. працівників. Травмуються у
середньому 13 тис. і гине 1,3 тис. осіб.

ПРОФСПІЛКИ ВИМАГАЮТЬ повноцін-
ного фінансування загальнодержавної про-
грами поліпшення безпеки та гігієни праці
на робочих місцях. Фінансової участі у цих
заходах роботодавців через колективні
договори. Запровадження в Україні євро-
пейських стандартів безпеки — запорука
збереження життя та здоров’я працівника.

ГІДНА ПРАЦЯ —
ЦЕ НАДІЙНИЙ СОЦІАЛЬНИЙ ЗАХИСТ

Рівень ВВП на душу населення (за пари-
тетом купівельної спроможності) в Україні —
8 508 дол. У ЄС — 35 116 дол. (Болгарія —
15936 дол., Австрія — 43085 дол.). Прожит-

ковий мінімум в Україні — 72 євро. У Польщі
— 400 євро, Бельгії — 1552 євро.

Офіційна величина прожиткового міні-
муму для працездатних осіб (1218 грн.), а
отже, й розмір мінімальної заробітної плати,
занижені порівняно з фактичним розміром
прожиткового мінімуму для працездатних
осіб, скорегованим на податок на доходи
фізичних осіб (1628 грн.), на 410 грн., або на
33,7%. За січень-серпень ц.р. працівники,
які отримують заробітну плату у межах зани-
женого прожиткового мінімуму, вже недоот-
римали понад 200 млн. грн.

Офіційна величина прожиткового міні-
муму для непрацездатних осіб (949 грн.), а
отже, й розмір мінімальної пенсії за віком, у
серпні ц.р були занижені порівняно з фак-
тичним розміром прожиткового мінімуму
для непрацездатних осіб (1089 грн.) на 140
грн., або на 14,7%. Майже половина пенсіо-
нерів отримує пенсії нижчі за межу бідності,
яка у 2013 році становила 1187 грн.

Частка соціальних допомог у структурі
доходів населення України становить 40,8%,
при тому, що доходи від праці мають склада-
ти основу життєдіяльності населення.
Заборгованість населення з оплати житло-
во-комунальних послуг на кінець липня
2014 р. становила 11,0 млрд. грн.

ПРОФСПІЛКИ ВИМАГАЮТЬ передба-
чити в Стратегії-2020 етапність приведення
соціальних стандартів і гарантій — переду-
сім прожиткового мінімуму, мінімальної
заробітної плати, мінімальної пенсії — до
європейського рівня. За п’ять років, реалі-
зуючи «Стратегію реформ-2020», ініційова-
ну главою держави, Україна має підійти до
рівня життя в сусідніх країнах — членах ЄС.
Реформи повинні стати результатом спіль-
них зусиль усіх гілок влади, бізнесу і грома-
дянського суспільства.

Федерація профспілок України

ЯК ПРАЦЮЄМО І ЖИВЕМО: УКРАЇНА І ЄВРОПА

У Нетішині ентузіасти
завершують відновлення
та модернізацію багато-
цільового транспортера
із легкою бронею (БТ-ЛБ),
якого чекають українські
військові, котрі відстою-
ють Україну в ході антите-
рористичної операції на
сході нашої держави. Іні-
ціатором такої акції вис-
тупили міський голова
Нетішина Олександр Суп-
рунюк та його перший
заступник Павло Скиба,
який нині формує загін
бійців у зону АТО. Саме
він звернувся до знайо-
мих, що працюють у Гене-
ральному штабі Зброй-
них Сил Міністерства
оборони України із пропо-
зицію конкретної допо-
моги у лагодженні бойо-
вої техніки.

Відповідь, як мовиться,
не забарилася. Військові за-
пропонували відновити ба-
гатоцільовий транспортер,
що перебував на балансі
військових міста Старо-
костянтинів. Для доставки
бойової одиниці нетішин-
ці відправили спеціальний
транспорт.

Спочатку до відновлен-
ня транспортера долучився
голова Нетішинської місь-
кої організації Української

спілки ветеранів Афгані-
стану Василь Пундик. На
підтримку прийшли колиш-
ні воїни-інтернаціоналісти
та багато інших небайдужих
людей з-поміж активістів
профспілкової організації
Хмельницької АЕС.

— Нам ще ніколи не
доводилося відновлювати
військову техніку, — розпо-
відає технічний директор
фірми «Weld Group» Мико-
ла Козачук. — Консультува-
лись у спеціалістів оборон-
ної промисловості. Товщина
броні тягача лише десять
міліметрів. Цього недостат-
ньо, щоб протистояти арти-
лерійському обстрілу ку-
мулятивними снарядами,
пряме попадання яких спо-
пеляє все, що знаходиться
у танку чи бронетранспоте-
рі. Панацеєю може стати
спеціальний кумулятивний
захист.

До спеціалістів фірми
долучився підприємець
Сергій Бондарчук. Відтак
швидко освоїли методику
виготовлення спеціального
захисту. Сама ж процедура
потребує великої кількості
якісного металу, тому не
зайвою стала допомога ба-
гатьох жителів міста енер-
гетиків, працівників Хмель-
ницької АЕС, які зібрали

кошти на придбання мате-
ріалу.

Для модернізації тягача
спеціалісти фірми викорис-
товують сучасне зварюваль-
не обладнання. У кожного
своє технологічне завдан-
ня. Над відновленням бага-
тоцільового транспортера
із легкою бронею поряд із
технічним директором Ми-
колою Козачуком трудять-
ся Сергій Бондарчук, Сер-
гій Кучерський, Олександр
Капуш, Валерій Божик, Бог-
дан Омелянчук. У ремонті
паливної системи допоміг
слюсар транспортного цеху
Михайло Коінов, а електро-
обладнання — начальник
лабораторії уніфікованого

комплексу технічних засо-
бів та програмно-технічно-
го комплесу цеху теплової
автоматики та вимірювань
Хмельницької АЕС Олек-
сандр Гульчук.

«Все для фронту, все
для перемоги!» Ця фраза
стала крилатою ще на по-
чатку сорокових років ми-
нулого століття. Життєві
реалії вкотре зробили її
актуальною.

Олександр ШУСТЕРУК
На знімку: Микола КОЗА-
ЧУК разом із колегами —
Сергієм БОНДАРЧУКОМ
та Валерієм БОЖИКОМ
відновлюють багатоці-
льовий транспортер.

Фото автора

ВІДНОВЛЕНА ТЕХНІКА — НА ПЕРЕДОВУ

Генеральний директор ВП «Южно-Українська
АЕС» Володимир Лісніченко відвідав полігон вій-
ськової частини 3044 Національної гвардії України
з охорони об’єктів Южно-Українського енергоком-
плексу, де проходить навчання та відновлює
загальновійськові навички персонал ДП НАЕК
«Енергоатом». Він побував на стрільбищі, на якому
дві групи, що загалом налічують 29 осіб, відпрацьо-
вували навички стрільби з пістолета Макарова,
спостерігав за процесом навчання на занятті з ева-
куації пораненого з поля бою. Там же в нефор-
мальній обстановці дав коротку прес-конферен-
цію для журналістів центральних ЗМІ, які у складі
третьої групи з 20 осіб проходили прискорений
курс «молодого бійця». 

Під час діалогу Володимир Лісніченко відповів на
запитання щодо кваліфікації ядерного палива трансна-
ціональної компанії «Westinghouse», продовження бу-

дівництва третього гідроагрегату Ташлицької ГАЕС і
реконструкції системи техводопостачання. Журналістів
також цікавили надійність фізичного захисту об’єктів
Южно-Української АЕС, заходи, що реалізуються в
рамках продовження терміну експлуатації другого
енергоблока, та ситуація з диспетчерськими обмежен-
нями. Проте головною темою все ж таки залишалося
оволодіння навичками військової майстерності. Зокре-
ма, він сказав: «Неспроста навчання персоналу загаль-
новійськовим навичкам організоване саме на базі в/ч
3044. Наша АЕС розташована на півдні України і ми
робимо все можливе, аби ця військова частина та пер-
сонал атомної станції були боєздатними. Можна з
упевненістю сказати, що ми готові до будь-яких неспо-
діваних дій».

Навчальні курси з оновлення загальновійськових нави-
чок для другої групи охочих сформувати або відновити
знання та уміння в основних військових дисциплінах під
керівництвом досвідчених інструкторів почалися 6 жовтня
та дійдуть кінця 17-го. До групи увійшли 10 працівників
ЮУАЕС і 19 співробітників дирекції ДП НАЕК «Енергоатом». 

Навчальні курси тривають
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После летнего затишья
наступает осень, а с ней и
конкурс — «Мы так жи-
вем…», кстати, уже в шест-
надцатый раз. Пока идут
репетиции предстоящих
концертов, в фойе культур-
но-делового центра «Мо-
лодежный», как предвку-
шение большого, долгого
праздника, начинают раз-
вешивать стенные газеты
и устанавливать конструк-
ции. С недавних пор они
тоже стали предметом это-
го традиционного состяза-
ния и получили название
«газета-инсталляция».

Более того, без них этот
конкурс мы уже не представ-
ляем. И я даже скажу почему:
все-таки очень трудно каждый
раз делать газету, не похожую
на прошлогоднюю, и на те, что
висят рядом. Поэтому резуль-
таты экспериментов со стен-
ной печатью можно увидеть
самые разнообразные, а объе-
диняет их общее производ-
ство и еще тема. В этом году
она — «Запорожской АЭС —
30 лет».

…и лампочки горят!
В этом году тон задает

газета-инсталляция электри-
ческого цеха, сделанная в
виде электрической опоры со
всеми деталями. Она удив-
ляет, и при ближайшем рас-

смотрении — еще больше,
потому что это надо было при-
думать! Все, естественно,
загорается при включении —
лампочки ведь там не зря. И
не просто лампочки, а три
фазы: А, В, С — желтый, зеле-
ный, красный… ну, электри-
кам объяснять не надо. А
рядом — лампочка Ильича,
двумя цветами символизи-
рующая Украину. Есть и пей-
заж — наш полуостров в пер-
возданном виде, еще до того,
как сюда ступила нога элек-
трика.

Своей инсталляцией элект-
роцех показал прошлое, на-
стоящее и будущее Запо-
рожской АЭС — потому что
опору украшает еще одна гир-
лянда, но не привычных изо-
ляторов, а флажков, на кото-
рых написано: «1000000000000
киловатт в 2015 году!». Хо-
рошие устремления. Думает-
ся, станция поддержит.

Вот это да…
Всего в этом в конкурсе в

2014 году приняли участие 13
цехов, но газет получилось 14,
потому что служба главного
метролога представила два
экземпляра — инсталляцию и
панно. Обе газеты замеча-
тельные, да и выполнены
очень добротно, с фантазией.
Все, кто на них смотрит, гово-
рят: потрясающее! Инсталля-
ция сделана в виде ТВЭЛа
в эмблеме «Энергоатома».
Сюрприз интересный и не-
ожиданный: внутри ячеек —
силуэты людей разных про-
фессий за работой. Название
члены жюри додумали сами —
«Вклад атомной энергетики и
ЗАЭС в экономику страны».

СГМ не первый год пока-
зывает очень высокий уро-
вень. И ведь придраться не к
чему — все продумано, все
закончено, точно и выверено.
Панно — уникальная, по сути,
работа с имитацией ручного
шва. А на самом деле — выжи-
гание «шва» по ткани.

В украинском стиле
Еще одно панно, объ-

емное — службы контроля
металла — веселое и празд-
ничное, на котором история
перемежается с современ-
ностью, тоже служит украше-
нием выставки, впрочем, как и
позитивная «Елочка» цеха теп-

ловой автоматики и измере-
ний, декорированная четве-
ростишьями о жизни цеха и
фотографиями, обработанны-
ми в стиле «ретро». Напоми-
нает она нам о том, что Новый
год уже не за горами.

Рядом — большая газета
в национальном украинском
стиле — совместная работа
профсоюзного комитета стан-
ции и учебно-тренировочного
центра, на которой один толь-
ко рушник — настоящее про-
изведение искусства. На фото
все, естественно, в вышиван-
ках. Получилось патриотично,
нарядно, дружно.
«Из светлого прошлого…»

По соседству расположи-
лась классическая стенгазета
управления строительства,
отметившего в этом году еще
свое 20-летие. Называется
она «Из светлого прошлого…»
и заполнена текстами — на-
стоящими газетными «хрони-

ками» из «Энергии» и черно-
белыми фотоснимками: ниче-
го, что зернистыми — от этого
еще больше впечатление ис-
торичности. Ну да, мы помним
их «мастерок», а еще «каску с
выстроенными домами»... И
те газеты ведь были замеча-
тельные, оригинальные, а вот
эта просто за душу взяла.

Цех радиационной без-
опасности в прошлом году
представил «каравеллу» (а
может, «бригантину»). В этом
году у них — дирижабль. Ко-
нечно, впечатляет. Здесь и
обращение к жюри и к читате-
лям, в котором излагается, как
сделана конструкция, что там
читать и что подсвечивать. На
тонкой бумаге надписи на
разных языках, рукописные
тексты о видах энергии на
Земле, ну и, конечно, вывод о
том, что атомная энергия
самая-самая… «Дирижабль»
получил всеобщее одобре-
ние, при этом поступило
предложение — оставить его
в музее, потому как прекрас-
ный экспонат, особенно для
детей.

Цех хозяйственного обслу-
живания и их газета «Нам —
35». Уже второй год как пере-
шли они от живописных форм
к более лаконичным, сдер-
жанным. Здесь все отметили
оригинальность формы — в ви-
де «гармошки» из 15 страниц.
А на страницах этих — стихи о
том, как живет ЦХО, работает
и отдыхает с подтверждающи-
ми фотографиями.

Всегда участвует в конкур-
се стенгазет отдел ведом-
ственной военизированной
охраны. Думается, в этом
большая заслуга Елены Бук-
ши. Вместе с журналистом
Т. Марченко и художником
А. Логвиненко они рассказали
«о службе — в шутку и не
очень». По всему видно, что
они любят свой коллектив и
гордятся его достижениями.

Оригинальной показалась
газета под названием «Остров
сокровищ ЦД» — цеха дезак-
тивации. Правда, все отмети-
ли, что неплохо было бы,
чтобы представители от под-
разделения делали неболь-
шую презентацию, потому
что, как ни старалось жюри,
некоторые задумки авторов
все же остались неразгадан-

ными, хотя и интересными. В
данном случае была отмечена
хорошая ручная работа.

ВРХЛ, похоже, нашла свой
«конек» и ей нравится делать
газеты именно в таком, креа-
тивном стиле. 

Как всегда, лаконичной
получилась газета у транс-
портного цеха. Содержание
ее — признание в любви горо-
ду Энергодару и атомной
станции.

«Упорный, позитивный,
талантливый коллектив»

Стенгазету управления
производственно-технологи-
ческой комплектации тоже
можно назвать оригинальной.
И если портреты сотрудников
управления в «пчелиных со-
тах» — прием не новый, то
находкой послужила собст-
венно выпуклая аббревиату-
ра, сложившаяся из слов
«упорный, позитивный, талант-
ливый коллектив», и свое-
образный «сборник» из ста-
тей, написанных об УПТК в
разные годы в газете «Энер-
гия» — это в прозе. А сами о
себе — конечно же, в стихах!

Мы любим этот конкурс за
то, что он заставляет думать,
генерировать новые идеи, под-
стегивает творческое начало
и приносит удовлетворение от
полученного результата. А ведь
и правда, состязание это
очень демократичное, и здесь
даже не надо быть большим
художником — важна идея, а
за остальным дело не станет.
Ну и, исходя из того, что «нам
номинаций не жалко», в кон-
курсе стенных газет 2014 года
места распределились так. В
номинации «стенгазета клас-
сическая»: 1 место — УС, 2 мес-
то — ЦХО, 3 место — ОВВО. В
номинации «газета–инсталля-
ция»: 1 место — ЭЦ, 2 место —
СГМ, 3 место — ЦРБ. В номи-
нации «панно»: 1 место — СГМ,
2 место — СКМ, 3 место —
УТЦ + профком. В номинации
«визитка»: 1 место — УПТК.

В завершение хочется
сказать, что у газет, занявших
призовые места, уровень дей-
ствительно высокий и выби-
рать между ними было слож-
но, особенно между почти не
уступающими друг другу по
замыслу и воплощению газе-
тами-инсталляциями.

Ирина ВОЛОДИНА

Конкурс, который заставляет думать,Конкурс, который заставляет думать,
генерировать новые идеи...генерировать новые идеи...

В соревнованиях, кото-
рые обслуживала опытная
бригада судей в составе
10 рефери международно-
го класса, приняли уча-
стие 120 участников из
Украины и Молдовы.

Соревнования прово-
дились по трем возраст-
ным категориям: школьни-
ки, молодежь и взрослые.
Было проведено свыше
100 поединков в разных
весовых категориях. Пер-
вые места заняли: Василь-
ченко Дмитрий, Выжол
Олег, Катков Евгений, Пу-
зырук Василий, Даньшин
Олег (Южноукраинск), Ма-
гурин Арман, Солятецкий
Андрей (Энергодар), Бу-
лач Сергей (Кузнецовск).
На втором месте: Борец
Антон, Фуркаленко Вита-
лий, Добровольский Ар-
тем, Манойленко Андрей
(Южноукраинск), Рещико-
вец Максим, Тунч Денис,

Радчук Владислав (Кузне-
цовск). 

Третье место у Дени-
сенко Алексея (Энергодар)
и Букача Александра (Юж-
ноукраинск).

Главный спонсор со-
ревнований Профсоюзный
комитет ГП НАЭК «Энер-
гоатом», администрация и
профсоюзний комитет ОП
ЮУАЕС.

На призы профсоюзного комитета
ГП НАЭК «Энергоатом»

В начале октября в Южноукраинске состоялся ІІІ
международний традиционный турнир по боксу.
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